

Boletín de Medio Ambiente

- 1. Día Mundial del Medio Ambiente: “Construir alternativas”***
- 2. ¿Que será Alternatiben Herria?***
- 3. Propuestas a las Diputaciones en materia de medio ambiente***
- 4. Alternativas aquí y allí***
- 5. ¡No a la incineradora!***

1. Día Mundial del Medio Ambiente:
“Construir alternativas”

Con motivo del Día Internacional del Medio Ambiente, el secretario general de ELA, Adolfo Muñoz “Txiki” ha hecho una reflexión sobre el capitalismo y el medio ambiente que se ha publicado en varios medios:

“Construir alternativas”

El capitalismo impone sus intereses. Ve a la política muy débil y no duda en remover obstáculos para acumular más poder; para él todo lo demás es secundario. La pobreza, el trabajo sin derechos, la mercantilización de lo público para hacer negocio privado, la defiscalización del capital por vías diversas, entre las que destacan la evasión y el fraude, la destrucción de identidades colectivas de clase y nacionales, el cambio climático... y hasta la propia vida, la nuestra y la de la supervivencia del planeta. Para un capitalismo que prioriza ante todo la acumulación del beneficio privado, todo ello son derivadas que hay que obviar.

Naomi Klein insiste, sobre el cambio climático, en que *"no se han hecho las cosas necesarias para reducir las emisiones, porque son cosas que están en conflicto con los fundamentos del capitalismo desregulado"*. *"Las acciones que nos pondrían en mejor*

situación para evitar la catástrofe –y que beneficiarían a la gran mayoría de la gente– son amenazas a una élite minoritaria que mantiene un control absoluto sobre nuestra economía, sobre nuestros procesos políticos y sobre la mayor parte de los grandes medios de comunicación". Naomi Klein tiene razón; por eso cobra más urgencia, si cabe, el trabajo y la militancia alternativa.

Más allá de las citas electorales que determinan la conformación de gobiernos hay debates que se mantienen, voluntariamente, apartados. Decía el director de un gran Fondo de Inversión que *"hay que entender (...) que en la unión monetaria los gobernantes son observadores privilegiados de lo que pasa a su alrededor, y que su capacidad de decisión es muy limitada. Hay determinadas políticas que no tienen cabida dentro de la UE"*. Durísimo ver como identifica el papel de la política. Durísimo, pero cierto. ELA quiere decirle a él, y a otros que piensan y actúan como él, que no aceptamos una estructura institucional que impone neoliberalismo y convierte a aquellos a quienes elegimos en meros figurantes. ELA opina que, para quienes militamos en el cambio político y social, éste debate es central, y no debería

ser pospuesto por la agenda de la “governabilidad”; una gobernabilidad cada día más constreñida, que acepta los márgenes que imposibilitan revertir las políticas que desea el capitalismo. ¿Por qué se rehuye este debate, también por gran parte de la izquierda?

A espaldas de todos y todas, la UE y USA negocian el TTIP para profundizar en la desregulación al servicio de multinacionales y poder financiero. Pretenden, incluso, que sean tribunales privados los que decidan las controversias entre las empresas y las legislaciones estatales. Nuestros gobiernos abusan de la ignorancia (trabajada por ellos mismos) de la gente sobre ese Tratado y apoyan con los ojos cerrados lo que desconocen y, por supuesto, niegan el debate. Hicieron lo mismo con el Tratado europeo, y de aquellos polvos vienen estos lodos.

Es cierto que cuesta pasar a limpio las claves del proceso que vivimos. Se necesita pausa y reflexión para que no sea el enemigo quien te marca el camino. En nuestra opinión, la militancia alternativa tiene la responsabilidad de hacer posible una agenda de trabajo en común que establezca unas referencias claras; cada uno desde su propio ámbito de trabajo y, por supuesto, todos en

común. Referencias que partan de compartir que el capitalismo es un enemigo común para la vida y la vida digna. Frente al “déjate llevar” que el neoliberalismo pretende imponer, es momento de debatir referencias y construir alternativas en diversos espacios: naturaleza, agricultura, finanzas, alimentación, medio ambiente, energía, cambio climático, tiempo libre, economía, mundo del trabajo, fiscalidad, lucha contra la desigualdad, empleos alternativos de la mano de la transición ecológica y social (los llamados empleos verdes)... Todo esto, en la actual situación, no vendrá de arriba y, la solución no puede ser no hacer nada. Solo los negacionistas del cambio climático, financiados por las empresas responsables de las emisiones de CO2 que ponen en peligro el planeta, rechazan lo que es evidente: el efecto de los gases de efecto invernadero en el aumento de la temperatura y las catástrofes que vienen de su mano. La exactitud de los datos sobre el calentamiento global determinan la incompatibilidad con la vida en el planeta. Decidir la suerte del planeta no puede dejarse en manos de quienes solo ven rentabilidad económica y de quienes, con total pleitesía, desde la política, hacen

lo que aquellos desean.

Este debate no puede ser ajeno al mundo sindical, al menos no para ELA. En 2015 tenemos por delante varias citas importantes que pueden y deben ayudar a consolidar este trabajo; dentro del sindicato y en común con otras organizaciones. El día 5 de junio en Baiona, organizada por la Carta de los Derechos Sociales de Euskal Herria se celebrará una jornada de formación. No es casualidad que se celebre en Baiona. Fue el lugar de la primera Alternatiba en octubre de 2013 y, ese mismo día 5, partirá el Tour de las Alternativas que enlazará muchas ciudades de Europa con la vista puesta en la COP21 (Conferencia Mundial sobre el Cambio Climático) que se celebrará a final de año en París. Un trabajo de movilización para situar la trascendencia de esa cumbre; las anteriores se cerraron con fracasos por el veto que ejercieron aquellos países que mejor representaban los intereses del poder económico.

En Euskal Herria, además de lo citado de Baiona, y al igual que en otras ciudades europeas se ha celebrado en Donostia Alternatiben Herrixka, y el 24 de octubre en Bilbo se celebrará Alternatiben Herria. Jornada con mercado de alternativas

prácticas, productos locales, artesanía, juegos para niños y niñas, talleres, conferencias, debates y fiesta. ELA anima a su militancia a tomar parte en estos actos.

2. ¿Que será Alternatiben Herria?

Un pueblo que tiene alternativas es un pueblo vivo. Para demostrarlo, la Asamblea de la Carta de Derechos Sociales de Euskal Herria propone la realización del “Pueblo de las Alternativas” el próximo 24 de octubre en Bilbo. Reivindicación y fiesta, momento de encuentro y escaparate de las numerosas propuestas, grandes y pequeñas, que nos dan vida todos los días.

Con esta propuesta asumimos la llamada del movimiento BIZI para organizar “pueblos de las alternativas” con motivo de la Cumbre sobre el Cambio Climático que tendrá lugar en París en diciembre de 2015, con el lema “cambiar el sistema, no el clima”.

Sí, constatamos que existen alternativas para ir superando el actual modelo social. Algunas están en nuestras manos; otras, están a la espera para que las desarrollemos. Todas ellas nos dan la posibilidad de construir una Euskal Herria más justa, solidaria y deseable.

¿Qué queremos hacer? ¿Qué os proponemos para trabajar conjuntamente?:

- Mostrar las alternativas y proyectos que estamos llevando adelante a lo largo de Euskal Herria, cada cual en su pueblo, barrio, grupo, sector,... Y con ello, compartir informaciones, ideas, conocimiento mutuo, posibilitar la reflexión y el debate constructivo,... El objetivo es claro: tejer complicidades, alianzas, confianzas que nos permitan fortalecer nuestros proyectos. ¡Sólo así podremos cambiar las cosas!

- Los poderes dominantes pretenden llevarnos a la impotencia. Pretenden hacernos creer que sólo hay un camino, y que éste no soporta ninguna alternativa. Tenemos que rebelarnos contra ello. Demos visibilidad y realidad a nuestras proyectos, intuiciones, deseos,... Mostremos otros caminos.

Por tanto, el 24 de octubre tenemos una cita en Bilbo. A lo largo del día, el corazón de Bilbo palpitará alegremente con nuestras reflexiones, con el optimismo de nuestras alternativas concretas. Será una movilización constructiva. En el “Pueblo de las Alternativas” todas y todos tenemos nuestro sitio.

Encontraremos, como en todo pueblo, “barrios”, espacios donde darnos a conocer y

compartir nuestras experiencias: mesas redondas, comunicaciones, talleres, documentales, puestos, mercado, animación callejera, juegos,... Un día que construiremos entre todos y todas: necesitamos más ideas y aportaciones, para elaborar el programa ¡las tuyas, las vuestras!.

En las asambleas abiertas que hemos ido realizando con movimientos sociales de todo tipo se han ido proponiendo diferentes ejes y temáticas distintas para empezar a trabajar:

- **Naturaleza** (cambio climático, energía, residuos, movilidad, soberanía alimentaria, consumo,...)

- **Modelo económico** (finanzas, moneda, economía social transformadora, reparto de la riqueza, empleo,...)

- **Democracia, soberanía y participación** (capacidad de decisión sobre modelo económico, social, cultural y político, participación sociopolítica, procesos participativos, solidaridad entre los pueblos,)

- **Sostenibilidad de la vida** (cuidado, relaciones cuerpos,...)

- **Diversidad** (origen, identidad, sexual,

funcional, gestión de la diversidad,...)

- **Bienes comunes** (euskara, educación, cultura,...)

Durante el día no faltará animación en la calle, música, lugares donde comer y beber ... El deseo y la práctica de la transformación social está en marcha. El “Pueblo de las Alternativas” es una prueba de ello. Su organización es una tarea colectiva, donde todas las fuerzas son necesarias, donde todas las aportaciones y compromisos son bienvenidos. El 24 de octubre construyamos un pueblo vivo, para seguir construyendo una Euskal Herria más deseable.

3. Propuestas a las Diputaciones en materia de medio ambiente

Al inicio de la pasada campaña electoral de las elecciones Forales y Municipales, ELA hizo públicas sus propuestas a los partidos políticos que se presentaban a las Diputaciones Forales y al Gobierno de Navarra. Dichas propuestas se basan en priorizar lo social y en un cambio radical de las políticas que se aplican. No nos olvidamos nunca del medio ambiente y por ello también hemos hecho propuestas en este ámbito. La situación actual en cuanto a las infraestructuras, políticas territoriales y medio

ambiente es insostenible económica, social y medioambientalmente. Es necesario tomar medidas para alcanzar la sostenibilidad social y ambiental:

- Mejorar el transporte público para que toda la población (la de las grandes ciudades y el resto), tenga un servicio de calidad y asequible, para que sea la mejor alternativa.

- Aplicar tarifas sociales en el transporte público: gratuidad hasta los 16 años, tarjetas familiares, bonos sociales para las personas en desempleo, etc.

- Mejorar las carreteras existentes sin construir nuevas vías y desarrollar otras políticas

relacionadas con la movilidad, para que la ocupación de más suelo sea la última alternativa.

- Eliminación de los peajes en las carreteras.

- Compromiso de llegar al 80% en la recogida selectiva de residuos en origen y en el reciclaje. Extender a todo el territorio el modelo de recogida selectiva de residuos en origen, que ya está dando tasas de reciclaje superiores a ese 80%. Combinar la recogida selectiva en origen con compostaje, valorización material y eliminación sostenible.

- Rechazar definitivamente la valorización energética y las incineradoras. Impulsar proyectos para poder reciclar materiales que ahora no se aprovechan, para así aumentar la tasa de reciclaje.

- Impedir el fracking en el territorio.

En los próximos años los denominados “empleos verdes” tienen que jugar también un papel relevante en la creación de empleo: el cuidado del medio ambiente, la recuperación de entornos degradados o el cambio del modelo productivo son ejemplo de ello. En muchos de estos casos las Diputaciones tienen competencias:

- Energía: ayudas para que los municipios hagan la transición energética (producción y consumo de energías renovables).

- Transporte: planes de movilidad en los polígonos industriales, impulso del coche compartido, integración de la red de transporte público.

- Residuos: La política de residuos antes mencionada debe complementarse con la reutilización, impulso de mercados de productos de segunda mano y del intercambio de servicios.

- Política forestal sostenible y agroecología: apoyar la plantación de especies de mayor valor añadido y ofrecer alimentación

agroecológica en los servicios dependientes de las Diputaciones.

- Además de crear empleo, las Diputaciones deben garantizar la calidad del empleo. Para ello se deben comprometer a aplicar los contenidos de la ILP que ELA ha planteado en el Parlamento Vasco contra la precariedad.

Ya conocemos los resultados de las elecciones y los nuevos gobiernos forales, ahora seguiremos trabajando para que apliquen políticas que sean sostenibles económica, social y medioambientalmente.

4. Alternativas aquí y allí

En el Día Internacional del Medio Ambiente la Carta de Derechos Sociales de Euskal Herria celebró un acto en Baiona. Y además de presentar los diferentes Pueblos de las Alternativas de Hegoalde e Iparralde, tuvimos la oportunidad de oír a Maxime Combes.

Maxime Combes es un militante a favor de la Justicia Climática y el título de su intervención fue “Que esperar de la COP21 y que hacer hasta entonces: retos y perspectivas”. Habló de la presencia que ha tenido el clima en los acuerdos internacionales después de la cumbre de

Copenhague de 2009. Ahora, no como entonces, nadie pone en duda que el cambio climático es consecuencia de la actividad humana. Esta cumbre fue un fracaso y los debates derivados de este fracaso han tomado importancia en estos últimos seis años. En la cuestión del cambio climático es fundamental el compromiso político de los estados. Aunque hay que tener en cuenta que será muy difícil conseguir un acuerdo que marque obligaciones a los estados. Subrayó la importancia de reducir las emisiones de gases drásticamente y cuanto antes. Después de Copenhague en 2009 se prometieron 100.000 millones de euros para frenar el cambio climático. Hoy, no se ha llegado a poner en marcha ni el 10%. En setiembre, varios movimientos ecologistas harán un llamamiento a los líderes mundiales para que tomen parte en este asunto. En 1999, en Seattle, se logró bloquear la Organización Mundial del Comercio, dando lugar al nacimiento y el empoderamiento del movimiento altermundialista. En palabras de Combes “Deberíamos convertir París 2015 en un Seattle del clima”. Habló de la importancia de reforzar los movimientos sociales, pasando de la de la defensa a la ofensiva.

La lucha contra el cambio climático supone cambiar el sistema. Para cambiar el sistema, hay que crear redes y alianzas entre diferentes sectores. Unido a esto, diferencié dos tipos de procesos. Por un lado, Blokadia. Las luchas locales contra las prospecciones de energías fósiles, contra los proyectos destructores... Por otro lado, Alternatiba. El desarrollo de alternativas locales individuales y colectivas, construyendo la utopía desde hoy, tejiendo redes... Es un movimiento por la justicia y en estas luchas el movimiento sindical es un actor fundamental. Junto con otros movimientos sociales, en las negociaciones de la COP21 de París debemos pasar de ser espectadores a ser actores.

5. ¡No a la incineradora!

Escribimos muchas veces este lema para paralizar la incineradora que se quería construir en Gipuzkoa. Estos últimos años lo teníamos aparcado, pero parece ser que volverá a coger fuerza lamentablemente. Aquí podéis ver un [video](#) de una de las últimas acciones espectaculares contra la incineradora.